

BAB III

KONTRAK OPSI SAHAM DI BURSA EFEK INDONESIA

SURABAYA

A. Profil Lembaga BEI Surabaya

1. Sejarah Singkat PT. Bursa Efek Indonesia Surabaya¹

Pada 9 Mei 2006 Ketua BAPEPAM (Badan Pengawas Pasar Modal) Fuad Rahmani menyampaikan pandangannya bahwa proses merger (Bursa Efek Surabaya) BES-BEJ (Bursa Efek Jakarta) sebagaimana telah dicanangkan sebelumnya tetap berlangsung. Pada kesempatan rapat-rapat di BAPEPAM dan LK pada tanggal 1 Juni 2006, 2 Juni 2006, 21 September 2006 dan 24 November 2006 telah dibahas berbagai isu penting mengenai persiapan penggabungan BES-BEJ. Pada akhir November 2006 kajian merger BES baru selesai dan akhirnya diterima direksi BES.

Pada tanggal 6 Desember 2006 BES menyelenggarakan Rapat Umum Pemegang Saham Luar Biasa (RUPSLB) dengan agenda rapat meminta persetujuan atas Rencana Kerja Anggaran Tahunan (RKAT) dan persetujuan prinsip merger BES-BEJ. Dalam putusan pemberian persetujuan prinsip kepada direksi diminta agar penggabungan memperhatikan 3 hal yakni bahwa kepentingan karyawan tidak boleh dirugikan, penyelesaian UBH dan kepentingan pemegang saham harus optimal.

¹ Perpustakaan Bursa Efek Indonesia Surabaya

Proses merger dilakukan lebih intens dengan diadakannya pertemuan reguler di BAPEPAM dan LK yang dimulai pada tanggal 14 Desember 2006 untuk membahas persetujuan prinsip penggabungan BES-BEJ telah dibahas beberapa isu penting terkait dengan rencana merger serta pembentukan tim kecil dan disepakati masing-masing bursa akan menunjuk 2 orang anggota direksi.

Setelah melalui beberapa kali pertemuan, pada awal bulan Juni 2007 Tim merger BES mulai menyusun paper yang diawali dengan sebuah paper yang berjudul Pokok-Pokok Pikiran Penggabungan BES-BEJ, pengembangan bursa hasil penggabungan dan sinergi yang akan di hasilkan dari penggabungan di masa datang.

Selanjutnya, Tim Merger BES menyelesaikan ke-6 paper lainnya, yang meliputi paper kedua tentang perdagangan, Paper ketiga tentang Emiten tercatat di BES, paper keempat tentang Pemegang Saham dan Anggota Bursa, Paper kelima tentang Teknologi Informasi, Paper keenam tentang Sumber Daya Manusia BES dan Paper ketujuh tentang Usulan Kerangka Marger. Setelah penyusunan masing-masing paper selesai, Tim menyampaikan paper tersebut kepada Konsultan Hukum Hadinoto Putranto dan rekan, Konsultan Keuangan Ernst dan Young dan Konsultan Sumber Daya Manusia Daya Dimensi Indonesia untuk dapat digunakan sebagai bahan masukan dalam penyusunan rancangan penggabungan BES-BEJ.

Pada tanggal 30 Agustus 2007 diselenggarakan pertemuan koordinasi antara BES-BEJ dengan ketiga konsultan (HHP, E&Y dan DDI). Pertemuan ini merupakan pertemuan penentu untuk memastikan kesiapan seluruh materi Rancangan penggabungan. Pada kesempatan tersebut BES kembali menyampaikan usulan

tertentu, dengan membayar sejumlah premium kepada penjual, dalam jangka waktu yang sudah ditentukan.³

- Kontrak opsi saham menurut Abdul Halim yaitu: kontrak yang memberikan hak kepada pemegangnya untuk membeli atau menjual sejumlah tertentu saham, suatu perusahaan tertentu dengan harga tertentu dalam waktu tertentu.⁴
- Secara singkat kontrak opsi saham adalah *underlying* aset yang bisa di gunakan.⁵

Dengan demikian dari uraian-uraian di atas dapat disimpulkan bahwa kontrak opsi saham merupakan suatu hak kepada pembeli untuk membeli saham dalam waktu tertentu dan dengan harga yang sudah di tentukan.

2. Sejarah Opsi

Walaupun tidak di ketahui secara pasti sejak kapan pertama kalinya kontrak opsi diperdagangkan, namun diperkirakan para ahli matematika dan ahli filsuf sejak zaman Romawi dan Yunani dulu telah menggunakan metode yang sama seperti kontrak opsi.

Para ahli matematika dan ahli filsuf tersebut, saat itu yakin akan prospek buah zaitun (*olive*) kedepan akan sangat baik, sehingga menggunakan opsi untuk mengantisipasi harga di kemudian hari. Saat musim sepi, dimana permintaan akan (*olive*) tidak ada, mereka memperoleh hak dengan harga sangat rendah dan kemudian

³ <http://timmytherik.blogspot.com/2008/10/pelajaran-menarik-tentang.html>

⁴ Abdul Halim, *Analisis Investasi*, hal. 104

⁵ <http://www.Sinarharapan.co.id/ekonomi/eureka/2005/0610/eur/html>

menunggu permintaan sedang banyak sehingga harga (*olive*) naik tinggi sekali, karena itu mereka yang mempunyai hak membeli di harga perjanjian yang rendah tadi, menggunakan haknya guna mendapatkan hasil berlipat ganda.

Di Belanda pada awal tahun 1660-an, perdagangan kontrak opsi untuk bunga *tulip* mulai dikembangkan. Pada awalnya pedagang bunga *tulip* menggunakan hak beli untuk memastikan harga yang layak untuk memenuhi permintaan, di saat yang bersamaan, para petani bunga *tulip* menggunakan hak jual untuk memastikan harga jual yang memadai.

Tetapi perdagangan kontrak opsi di Belanda ini tidak bertahan lama, setelah para spekulasi mulai ikut-ikutan memperdagangkan kontrak opsi untuk mencari keuntungan. Saat harga pasar sedang jatuh, banyak sekali spekulasi-spekulasi yang tidak mampu memenuhi kewajiban mereka, sehingga membuat perekonomian hancur pada saat itu. Tidaklah mengejutkan, dalam situasi atau pasar yang tidak ada regulasi pada saat itu, para spekulasi telah mencemari kepentingan pihak-pihak yang benar-benar berkepentingan terhadap kontrak opsi tersebut, yaitu para petani maupun para pedagang bunga *tulip*.

Kejadian yang kurang lebih serupa di Belanda, terulang di Inggris kira-kira 100 tahun kemudian. Sejak saat itu perdagangan kontrak opsi di anggap ilegal oleh pemerintah Inggris saat itu.

Di Amerika perdagangan kontrak opsi di mulai tidak lama setelah adanya perdagangan saham. Di awal abad ke 19, kontrak opsi di kenal sebagai hak istimewa, tetapi tidak di perdagangkan di bursa.

Karena bermacam-macam perjanjian yang bisa di buat maka saat itu hanya tergantung kepada pihak pembeli maupun penjual yang bersepakat satu dengan yang lainnya. Kemudian di ikuti oleh perusahaan-perusahaan yang mulai menawarkan dengan lebih spesifik melalui iklan-iklan di koran.

Tidak seperti apa yang terjadi di Belanda dan Inggris zaman dulu, opsi di Amerika secara spesifik di rumuskan dengan penelitian-penelitian yang serius dan cermat. Sekalipun telah di resmikan oleh *Investmen Act* pada tahun 1934, di dirikan badan khusus untuk mengawasi perdagangan dengan nama *Secunties & Exchange Commission* (SEC).

Pada awalnya, perkembangan opsi relatif lambat, saat tahun 1968 saja jumlah kontrak yang di perdagangan tidak lebih dari 300 ribu kontrak, karena saat itu para investor melakukan deal (perjanjian) lewat telepon, sedangkan di satu sisi mereka susah mengetahui apa yang sedang terjadi di pasar pada saat itu serta berbagai kendala-kendala lainnya.

Adalah Joseph W. Sullivan, wakil presiden bagian perencanaan pada Chicago Board Of Trade (CBOT) saat itu, yang pertama kali meneliti kemungkinan-kemungkinan untuk di verifikasi ke pasar opsi. Ia menghitung dari dua segi kemungkinan yang adil bagi kedua belah pihak dalam berbagai situasi dan keadaan pasar (market) yang bisa terjadi.

Kemudian ia menyimpulkan bahwa ada dua unsur kunci yang hilang atau tidak ada. Ia menyadari bahwa unsur-unsur yang mempengaruhi harga opsi itu terdiri dari banyak variabel atau faktor tak tetap. Lalu dirumuskan standarisasi harga

perjajian masing-masing kontrak, waktu kontrak opsi kadaluarsa (*Expiration Date*), ukuran (*size*) yang sekarang, umumnya kita kenal 100 lembar saham untuk tiap-tiap satu kontrak opsi di Amerika, dan unsur-unsur lainnya yang bersangkutan yang paling penting adalah saat ia merekomendasikan atau memperkenalkan ciptaannya sebagai perantara resmi dari kontrak yang ada dan menjamin penyelesaian.

Guna menggantikan dealer opsi yang dulunya hanya sebagai perantara antara pembeli dan penjual, CBOT mendirikan Chicago Board Options Exchange (CBOT) dan mulai memperdagangkan pada 16 saham pada April 1973. Pada hari pertama terjadi transaksi sebesar 911 kontrak dan kemudian meroket menjadi 200.000 kontrak lebih di tahun berikutnya.

Kemudian bank-bank dan perusahaan-perusahaan asuransi memasukkan *options* ke dalam portofolio mereka, membuat perkembangan options semakin pesat, hingga pada akhir tahun 1974 saja, rata-rata jumlah kontrak options yang diperdagangkan telah mencapai rata-rata 200.000 kontrak perhari.⁶

Kontrak opsi saham di Indonesia mulai diperdagangkan di Bursa Efek Indonesia pada bulan Juli 2003.⁷ Dalam perkembangannya kontrak option di Indonesia mengalami beberapa kendala diantaranya masih adanya pembatasan keuntungan maksimum yang bisa diperoleh tidak lebih dari 10% dan perdagangan kontrak opsi lebih sering dilakukan bukan untuk hedging akan tetapi lebih ke arah trading oleh karena itu regulasi terhadap pasar derivatif ini juga harus memperhatikan

⁶ Yanto Efendi, *Smart Investment For Mega Profit*, hal. 63-66

⁷ <http://www2.kompas.com/kompas-cetak/0312/12/financial/737151.html>

Harga pasar (1)	<i>Exercise price</i> (2)	Nilai opsi beli (3)	Premium opsi (4)	Laba (rugi) (5) = (3) - (4)
Rp 1.300	Rp 2.000	Rp 0	Rp 300	Rp (300)
1.500	2.000	0	300	(300)
1.700	2.000	0	300	(300)
2.000	2.000	0	300	(300)
2.100	2.000	100	300	(200)
2.300	2.000	300	300	0
2.500	2.000	500	300	200

Dalam tabel tersebut di atas tampak bahwa, kerugian maksimal dari sebuah opsi beli adalah sebesar harga opsi tersebut atau sebesar premium opsi yang telah di bayarkan kepada *call writer*. Kerugian tersebut akan dapat di minimalisasi jika harga saham pasar lebih tinggi dari *exercise price* semakin tinggi harga pasar, maka laba akan semakin besar.

Dari uraian tersebut dapat diketahui bahwa:

1. Pada saat harga pasar saham lebih rendah dari *exercise price*, maka opsi beli bernilai nol, dan *call holder* tidak akan menggunakan haknya, karena ia akan mengalami kerugian sebesar premium opsi yang telah di bayarkan kepada *call writer*.
2. Pada saat harga pasar saham jauh lebih tinggi dari *exercise price*, maka opsi beli bernilai positif dan *call holder* akan menggunakan haknya, karena ia akan memperoleh keuntungan.
3. Pada saat harga pasar saham sama dengan *exercise price*, maka opsi beli bernilai nol dan *call holder* tidak akan menggunakan haknya, karena ia akan

3. Harga jual saham atau harga penyerahan saham tersebut.
4. Tanggal berakhirnya hak penjual

Tabel penghitungan laba (rugi) opsi jual

Harga pasar (1)	<i>Exercise price</i> (2)	Nilai opsi jual (3) = (1) – (2)	Premium opsi (4)	Laba (rugi) (5) = (3) - (4)
Rp 1.300	Rp 2.000	Rp 700	Rp 300	Rp 400
1.500	2.000	500	300	200
1.700	2.000	300	300	0
2.000	2.000	0	300	(300)
2.100	2.000	0	300	(300)
2.300	2.000	0	300	(300)
2.500	2.000	0	300	(300)

Dalam tabel di atas tampak bahwa, keuntungan maksimal dari opsi jual akan terjadi pada saat harga pasar bernilai nol. Keuntungan maksimal tersebut akan identik dengan besarnya *exercise price*. Sedangkan kerugian maksimal dari opsi jual adalah sebesar harga opsi tersebut. Kerugian ini terjadi pada saat harga pasar saham sama dengan, atau lebih tinggi dari *exercise price*.

Dari uraian tersebut dapat di ketahui bahwa:

1. Pada saat harga pasar jauh lebih rendah dari *exercise price*, maka opsi jual lainnya, dan *put bolder* akan menggunakan haknya.
2. Pada saat harga pasar option stock lebih tinggi dari *exercise price*, maka opsi jual bernilai nol dan *put bolder* tidak akan menggunakan haknya, karena ia bisa menjual sahamnya dengan harga yang lebih tinggi dari pasar. Kerugian maksimal yang di derita *put bolder* (karena tidak menggunakan haknya) akan identik dengan premium opsi yang telah dibayarkan kepada *put writer*.

menanggung kerugian yang sangat besar apabila harga saham perlembar menurun sangat tajam.

Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa, keuntungan *put bolder* merupakan kerugian *put writer*. Sebaliknya, kerugian *put bolder* merupakan keuntungan *put writer*.